

Les catholiques en Chine

Voici un aperçu général de l'État religieux de l'Empire céleste. Sur une population de 449 millions d'habitants, la Chine compte 535, 000 catholiques, 3,413 églises ou chapelles, 759 missionnaires, 409 prêtres indigènes, 2913 écoles, 49 Séminaires et 37 vicariats apostoliques. Les Congrégations qui travaillent à l'évangélisation de ce pays sont : la Congrégation des Missions étrangères, les Lazaristes, les Jésuites français, les Dominicains et les Augustins espagnols, le Séminaire de Milan, les Frères Mineurs italiens, le Séminaire allemand de Steylen (Hollande), la Congrégation belge de Scheutveld et le Séminaire de Saint-Pierre et de Saint-Paul de Rome.

LETTRE À UN LIBRE PENSEUR

SUR LE

ROLE DE L'EGLISE ET CELUI DE SES ADVERSAIRES DANS L'HISTOIRE DE FRANCE

CHER MONSIEUR,

J'ai lu avec trop de plaisir et d'intérêt votre importante et aimable lettre pour tarder d'y répondre. Permettez-moi de le faire avec la franchise dont vous me donnez l'exemple.

Vous faites, de mon livre sur le Moyen âge, le plus bel éloge que j'aie pu ambitionner, en me disant : *Historiquement, vous êtes dans le vrai absolu.*

Je n'ai pas prétendu soulever, encore moins résoudre, certaines questions que vous touchez ; elles sont étrangères à mon sujet : l'histoire. Celle-ci est la pierre de touche des doctrines et des religions qui ont influé sur l'esprit humain et les destinées du monde. *Historia testis temporum, lux veritatis*, dit Cicéron.

L'histoire proclame la supériorité de la religion chrétienne au point de vue moral, intellectuel et social, dans les pays soumis à son influence, jusqu'au quinzième siècle, limite du Moyen âge. L'infériorité des peuples non chrétiens, jusque-là, est notoire. J'ai donc raisonné sur un fait, sur une expérience plus de dix fois séculaire. Vous me donnez cause gagnée ; j'en suis heureux pour ma cause.

Je vais plus loin. J'ajoute que la comparaison entre le Moyen âge et les temps qui l'ont suivi est aussi à son avantage au